

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la  
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid, ó envián-  
dolo en metálico, libranza ó sellos del correo á  
la Administracion, calle del Rubio, número 23,  
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVIII. NUM. 2808 DE LA NOCHE

MADRID, SABADO 28 DE OCTUBRE DE 1865.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

## PRIMERA EDICION.

Durante las 24 horas hasta las ocho de la noche de ayer, fallecieron en Madrid á consecuencia de la enfermedad reinante 71 personas, de las que 19 eran varones, 32 hembras y 20 niños.

De enfermedades comunes sucumbieron en igual periodo 30.

La cifra de los fallecidos á consecuencia del cólera se repartió por parroquias en la forma siguiente:

En Santa María, 2; en San Ginés, 1; en San Nicolás, 1; en Santa Cruz, 2; en San Pedro, 2; en San Andrés, 14; en San Justo, 3; en San Sebastian, 3; en Santiago, 1; en San Lorenzo, 14; en San Millán, 20; en San Ildefonso, 3; en San Marcos, 2; y en Chamberí, 1.

Ayer á las diez trataron de robar las oficinas del Sr. Murga, establecidas en la calle Mayor, frente al gobierno de provincia. Ya tenían los cacos tan adelantados sus trabajos, que dos se habían introducido por la alcantarilla en ellas, pero merced á las disposiciones tomadas de antemano por las autoridades, fueron presos, cogiéndoseles todos los útiles y herramientas de que pensaban valerse para consumir su criminal intento.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Havas:

Paris, 27.

El emperador Napoleon, acompañado del general Favé, visitó ayer los hospitales militares de Paris. (Maitre).

Londres, 27.

En el último balance del Banco de Inglaterra la reserva de billetes ha disminuido 488,000 libras esterlinas; los depósitos particulares 734,000, y los valores en cartera 1,443,000. El numerario ha aumentado 430,000 libras esterlinas.

Para remediar ó disminuir en lo posible los perjuicios causados por el retraso ó no enlace de los trenes de Francia con los de España, por el ministerio de la Gobernacion se ha comunicado recientemente una real orden al de Estado, á fin de que se dirija al gobierno imperial, por medio de su representante en esta corte, interesándole se sirva adoptar las disposiciones convenientes para que la

empresa del ferro-carril del Mediodía de Francia haga el servicio con mas regularidad.

Restablecido ya de su leve dolencia el Sr. Romea, hoy volverá á presentarse en el teatro del Principe á tomar parte en la representacion de la comedia en tres actos titulada *Mujer gacemosa y marido infiel*. A la mayor brevedad se pondrá en escena *Los polvos de la madre Celestina*.

Hace pocas noches falleció del cólera un vecino de la calle de las Huertas, y apenas espiró pusieron el colchon y las sábanas á olear en el balcon. Era casi la madrugada, y cuando al amanecer fueron á recogerlos, todos los efectos habían desaparecido. Si tendrían miedo al contagio los cacos que aprovecharon el descuido?

La Esperanza elogia con justicia el celo desplegado en las circunstancias actuales por el digno clero parroquial de Madrid, cuyos individuos han rivalizado en prestar á los enfermos los consuelos de la religion.

El general Echagüe no vendrá directamente á Madrid, pasando antes á San Sebastian á ver á su familia, desde donde vendrá luego á tomar posesion de su nuevo cargo.

Dice anoche *La Epoca*:

«El cambio de temperatura que se ha advertido hoy en esta corte, ha influido de un modo favorable en la salud pública. En la parroquia de San Lorenzo sabemos positivamente que ha sido menor hoy el número de invasiones, y creemos que en todas las demás se hayan observado iguales consecuencias de esta variacion.»

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 1,493 fanegas de trigo, de 3,700 á 4,300 escudos; la cebada de 0,000 á 0,000 escudos, y la algarroba á 2,200 escudos.

Nos escriben del Escorial significando el contentamiento de aquellos vecinos por el excelente comportamiento que en las calamitosas circunstancias por que tambien ha atravesado el Sitio, han observado el ayuntamiento, cura y facultativos de la localidad. Tambien nos manifiestan que hay algunas familias de artesanos y jornaleros en muy precaria si-

tuacion, pues aunque algunos vecinos acomodados y una persona de Madrid, cuyo nombre no citan, facilitaron recursos con que atender á los menesterosos, no han sido suficientes; con cuyo motivo recuerdan aquellos moradores, que en circunstancias calamitosas han encontrado siempre el auxilio de nuestra soberana, y ahora cifran tambien en tan augusta señora su esperanza, persuadidos de que tan luego que le sea conocida su situacion enviará alguna limosna.

Tenemos carta del Puerto de Santa María, en que se nos manifiesta no ocurre allí novedad en la salud pública, por cuyo motivo se ha hecho una solemne y devota novena al Sagrado Corazon de Maria, á fin de obtener continúe preservando al pueblo del mal que azota á otros de la Peninsula, cuya cesacion tambien se ha impetrado al propio tiempo que se pedía por el eterno descanso de los que han fallecido víctimas del cólera.

Háblase de un drama de actualidad que están escribiendo dos conocidos literatos de esta corte. Lleva por título *El Hijo del pueblo ó los hermanos de la Caridad*, y aunque cada acto lleva tambien un epigrafe, y dos de estos son *Los Amigos de los Pobres* y *La peste*, se dice que los autores han desarrollado el plan de la obra con tal habilidad, que salvan perfectamente todos los escollos que puede ofrecer la idea de no acusar una triste impresion en el público, dado el asunto que han escogido.

Se ha señalado para el día 8 de noviembre, en la sala tercera de esta audiencia, la vista de la causa formada á instancia de D. Agustin Estéban Collantes, contra D. José Granda Perez, por injuria y calumnia en el número 10 del periódico *La Política*. El acusado fué absuelto libremente y condenado en costas el actor. A este le defiende D. Juan Perez San Millán, y al procesado D. Fernando Viela.

Para el 11 de noviembre próximo se ha señalado en la sala tercera de esta audiencia, la vista de la causa formada á instancia del marqués del Duero contra D. Eugenio Garcia Ruiz, por injurias al primero en el número 1,260 del periódico *El Pueblo*, artículo que empieza: *En qué quedamos, y concluye: y menos desde*

que éste visita al padre Claret. El acusado, Sr. Ruiz, fué condenado por el juez inferior en un mes de arresto, 20 duros de multa y costas y le defenle el doctor D. Fernando de Madrazo; y el marqués, D. Francisco de Paula Canalejas.

Los enviados japoneses han estado muchos dias en Bruelas, y visitado las principales ciudades de Bélgica para estudiar las industrias que en ellas florecen.

Ya están alistados en Austria los 2,000 voluntarios que van á Méjico y que el emperador Francisco José ha permitido reclutar en sus Estados. La mayor parte de ellos saldrán para su destino durante el mes de noviembre.

Cantado ya el *Te-Deum*, el día 7 del próximo noviembre se abrirá la matrícula en el instituto provincial y universidad literaria de Valencia.

Se ha suspendido en Barcelona la reunion proyectada del partido democrático.

La cesantía del Sr. Cantolla, oficial del ministerio de Fomento, ha sido muy sentida, porque era un funcionario antiguo, inteligente y probo, muy estimado de sus jefes y compañeros y de cuantas personas tenían que entenderse con él por asuntos del servicio; pero el señor Cantolla habia decidido hace tiempo abandonar el servicio, segun lo anunciamos hace ya algun tiempo, y en vista de su decision ha sido forzoso relevarle del cargo que con tanto acierto desempeñaba en la seccion de ferro-carriles.

Los maceros del ayuntamiento de Madrid han dispuesto celebrar á su patrono el Santo Angel de la Guarda en la ermita del paseo de Atocha, el domingo 29 del corriente, á las diez y media de la mañana, una solemne misa, con letanía de los santos, para impetrar de la divina misericordia termine la terrible enfermedad que aflige al vecindario.

Se ha señalado en la sala tercera de esta Audiencia para el día 11 de noviembre próximo, la vista del incidente de la causa formada á instancia de D. Aureliano Fernandez Guerra contra D. Joaquin Cobeño, por injurias al primero en el número 248 del periódico *La Democracia*. El Sr. Cobeño apeló de un auto dicta-

do por el juez inferior, por el que reformó el de 30 de marzo último, en la parte que no hacia condenacion de costas, mandando que este extremo se tuviese presente en definitiva, y que el acusado evadiese el traslado que le estaba confiado de la acusacion fiscal. Representará á D. Aureliano el licenciado D. Candido Necedal.

Dió *El Progreso Constitucional* que ha recibido una correspondencia de Somosierra, en la que se le dá cuenta del estado afectivo en que se hallan aquel pueblo y el de Robregordo, á consecuencia de algunas invasiones de la enfermedad reinante.

Repetimos á nuestro colega que el gobernador de Madrid ha remitido á dichos puntos cuantos auxilios han sido necesarios, tanto facultativos como pecuniarios.

Y respecto á lo que dice de Somosierra, donde segun dicha correspondencia mueren los coléricos sin recibir los Santos Sacramentos por no haber sacerdote que los administre, debemos consignar que el prelado de la diócesis, por indicacion del gobernador civil, mandó hace tiempo que fuera á dicho punto un capellan, para el caso de que fuera necesario prestara allí sus servicios espirituales.

La junta de socorros de la Inclusa ha empezado á publicar desde hoy el resumen de sus ingresos y gastos para dar á conocer el resultado de su administracion. Hasta la fecha han reunido 63,320 rs. y 73 céntimos. De ellos han gastado 22,987'95 en la siguiente forma: distribuido en metálico, 14,643; en alimentos, 1,797'29; en mantas, 3,333; y en telas para jergones y sábanas 3,009'66.

El cuerpo de lord Palmerston va á ser depositado en la abadía de Westminster, al lado del de William Pitt.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 27.

En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, á 00 0/0; el exterior, á 00; la diferida, á 37 0/0; la amortizable, á 00 0/0; el 3 por 100 francés, á 88-00, y el 4 1/2 á 88-75.

Londres, 27.

Los consolidados ingleses quedaban á 0/0.

## PRIMERA PARTE.

### AMORES Y PELIGROS.

#### VIII.

##### Encuentro inesperado.

Al llegar á Calcutta, Burtell encontró su casa completamente arreglada, gracias á los cuidados de su amigo Fitzgerald. Porter, el aguador, cocinero, barrendero, etc., esperaban á su nuevo señor que llevó consigo sus *behras*, su *hitmutgar* y cuatro criados para sus cuatro caballos. El joven oficial se hizo recibir sólo del *Bengal club house*, donde podia ir á comer, ó jugar de noche al whist ó á leer los periódicos. Lo mas pronto que pudo aprovechó sus numerosas relaciones y las cartas de recomendacion que habia llevado, para pasar las noches en algun salon despues del obligado paseo alrededor del fuerte Williams.

Cansado de la monótona vida de guarnicion, Burtell se entregó por completo á los placeres de Calcutta, placeres bien escasos en verdad, porque los ingleses de la India no son gentes muy aficionadas á divertirse. Desearon de abandonar este clima insalubre, no piensan mas que en reunir lo mas pronto posible la fortuna necesaria para volver á Inglaterra. Sin embargo, como Burtell se encontraba en Calcutta en el tiempo de los bailes que dan los principales funcionarios para el matrimonio de las jóvenes llegadas de Inglaterra, asistía á ranchas reuniones bastante numerosas.

Todos los años en la misma época desembarcan en Calcutta algunos cargamentos de mujeres jóvenes. Muchas veces vienen quince ó veinte á bordo de un mismo buque, bajo la custodia de dos ó tres respetables matronas á las que los *missionaries* y los oficiales jóvenes deben

con frecuencia dar qué hacer. Casi todas pertenecen á honradas familias sin fortuna y vienen á buscar marido entre sus compatriotas diseminados por la vasta estension del Indostan.

El gobierno inglés, que ha impulsado la emigracion de estas lindas peregrinas (á cuya mayor parte, segun creo, se les concede un pequeño dote) tiene cuidado de hacer coincidir su arribada con la época de las licencias de los diversos oficiales de la compania. Los principales empleados aprovechan tambien este momento para dar bailes y reuniones.

Al cabo de algunos meses cada miss se hace mistress y abandona á Calcutta para ir á disipar el fastidio en la lejana residencia de su esposo.

Gracias al carácter tranquilo y afectuoso de las mujeres inglesas, estos matrimonios, tan singularmente contrarios, son, por lo regular, felices.

En medio de estas reuniones, Burtell estaba siempre poseído por el mismo pensamiento. Insensible á las dulces miradas que le atraian su nombre, su fortuna, su hermosa figura y sus maneras distinguidas, pasaba indiferente delante de las jóvenes misses.

El no pensaba mas que en encontrar la hermosa criatura que habia visto en Baramilda. Esto era para él una idea fija. Cada vez que oia nombrar una joven cuyas iniciales convenian con las del pañuelo, no podia descansar hasta que la veia.

Un mes pasó sin que Burtell pudiera encontrar á la que le habia dejado tan viva impresion.

Un martes que miraba la venta de caballos en el mercado de Mooré, Hickey y compania, en Tanks-Square, vió de

## LOS BANDIDOS INDIOS.

33

—No sé, sahib, pero las gentes de la indigoteria dicen que este barbero, al que veis que todos hablan en este momento, es muy hábil para curar las heridas.

—¿Bien! Que venga á hacer la primera curacion. ¿No ha traído el teniente con él alguno de sus criados?

—Su *behra*, sahib.

—Que se instale al punto á la cabecera de su amo y que no se separe de él bajo ninguna pretexto.

Todos se apresuraron á cumplir las órdenes de Tarlesby con la sumision que inspira siempre la palabra de un europeo.

El barbero musulman, cuya habilidad se habia sabido, y que en efecto era un poco cirujano, como casi todos los barberos orientales, sangró discretamente al oficial. La herida de este no inspiraba afortunadamente cuidado alguno por su vida; pero el barbero declaró que habia sido mortal si la sangría y la hábil curacion que acababa de practicar.

El digno barbero, esperando una buena recompensa, hubiera pasado voluntariamente todo su tiempo al lado del joven oficial; pero se lo vino á buscar para otros heridos. Se vió, pues, obligado á dejar á Burtell al cuidado de Doorgal, el primer *behra* del joven inglés.

Debilitado por la sangre que acababa de perder, y agitado tambien por la miseria y el insomnio, Burtell no tardó en dormirse.

Una ó dos horas despues, medio despertó el joven oficial: creyó sentir ponerse una mano en su sien, al mismo tiempo que un aliento fresco y puro rozaba su frente. Entonces, en caso indefinible estado que participa del sueño y de la vigilia, entresabó los ojos y miró en torno de sí. Le pareció que acababan de dejar caer sus mosquitera. Despues, al través de las cortinas de muselina, se figuró ver un semblante encantador, rodeado de blondos cabellos, que precipitadamente se cubria con un espeso velo. En el momento en que procuraba reunir sus ideas, se oyó el ruido de los pasos precipitados de una persona que huia. Se figuró tambien que se cerraba una puerta.

—¿Quién está ahí? preguntó.

Nadie respondió.

—Levantó los pliegues de la mosquitera, y echó una mirada al rededor de la habitacion alumbrada por una lámpara sus pendiente del techo.

No vió mas que á Doorgal, su *behra*

acostado en una osteria cerca de su lecho.

—¿Quién ha estado aquí ahora? preguntó Enrique.

—Nadie, sahib.

—¿No acaba alguno de salir?

—No, sahib.

—¿Entonces, eres tú el que has levantado la mosquitera?

—No, sahib, respondió Doorgal con el aire de estúpida sorpresa que casi siempre toman los indios.

—¿Bien! ¿Dijo Burtell, parece que he soñado. Doorgal, dame de beber.

Despues de beber sintió cierta cosa húmeda al lado de la oreja, y llevó la mano. Algunas gotas de sangre habian filtrado por el vendaje de su herida. Al enjugarlas con un pañuelo que encontró bajo la almohada, Burtell respiró un perfume dulce y suave que él no tenia costumbre de usar. Miró maquinalmente el pañuelo y no lo reconoció por suyo: la marca la componian una C y una T artísticamente bordadas.

—¿De quién es este pañuelo? preguntó el *behra*, que á pesar de su aparente indiferencia, no habia perdido de vista ninguno de los movimientos de su señor.

—No sé, sahib, respondió Doorgal despues de haber examinado largo tiempo el objeto en cuestion. Lo encontré en el bolsillo del señor y lo puse bajo la almohada.

—Este pañuelo es de mujer sin duda, se decía Burtell: una C y una T... una T... ¿querrá decir Tarlesby? Habrá alguna señora con él... quizá su esposa... sin embargo, nada me ha dicho... En efecto; ahora me acuerdo que alguien le llamó en la sala de baños.

Mundó buscar á un alférez, y le preguntó dónde se hallaba el caballero escocés.

—Acaba de partir, mi teniente, respondió el alférez.

—¿Solo?

—Con algunos criados y ocho portadores para cada palanquino.

—¿Cuántos palanquinos?

—Dos.

—¿Bien! ¿se ha mandado á prevenir á Doorgal?

—Sí, mi teniente.

—¿Quién lo ha hecho?

—Mr. Tarlesby y yo.

—Mr. Tarlesby no tenia una señora con él?

—Sí, mi teniente.

—¿Bonita?

—No la he visto.

SEGUNDA EDICION.

Por real decreto que hoy publica la Gaceta, y accediendo á los deseos de don Carlos Collantes y Bustamante, presidente de sala de la plaza de don Juan de Valencia, y á éste á la que en aquella servía el primero.

Hoy, según habíamos anunciado, publica la Gaceta la siguiente circular que el ministro de Gracia y Justicia dirige á los regentes de audiencia:

«Enfermedad la Reina (Q. D. G.) del estado angustioso que presentan los establecimientos penales existentes en los puntos invadidos por la enfermedad reincidente, y deseando á la vez que evitar hasta donde sea posible los peligros consiguientes en tales momentos á la aglomeración de penados en establecimientos de aquel género, dar una prueba de su real clemencia á los que de entre aquellos falta poco tiempo para que sean puestos en libertad, S. M., de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido mandar diga V. E. como de su real orden lo ejecuto, que pidiendo al gobernador de esa provincia los antecedentes necesarios, forme y remita inmediatamente á este ministerio una relación nominal de los confinados que en el presidio del territorio de esa audiencia deban extinguir sus respectivas condenas antes de 1.º de febrero próximo.»

S. M. la Reina se ha dignado mandar que se den las gracias en su real nombre á los facultativos en medicina D. Anselmo Martínez de Torres, D. Justo Zabala, D. Rogelio Casas de Batista, D. Miguel Medina y Pujado, D. Pascual Pardo, D. Cleto Martínez de Toro y D. Jacinto Alonso Estrada; así como á los ministrantes y practicantes D. Salvador Villanueva, D. Jorge Mariscal, D. Francisco Campos, D. Juan Manuel Peñalver, don Andrés Valduniel, D. Antonio Carrasco, D. Gregorio Rebato, D. Segundo Barajas, D. Juan González, D. Faustino Martínez, D. Juan Sabuco, D. Joaquín Girón, D. Valerio Guardiola, D. Juan Antonio Garruchaga, D. Angel Polo, don Eusebio Arbe, D. Blas García, D. Luciano Lopez, D. Manuel Martínez y don Juan Cornejo, quienes con la mayor espontaneidad y abnegación han solicitado de sus destinos, tanto en Madrid como en las provincias, á la asistencia de los invadidos por la enfermedad reinante, y que donde sean necesarios se utilicen los auxilios de la ciencia que los mismos desean prestar gratuitamente.

El cónsul de España en Marsella, en virtud de comunicación oficial del gobernador superior civil de las islas Filipinas, dice por telégrafo al ministerio

de Ultramar que á la fecha de 4 de setiembre próximo pasado no ocurría novedad en aquel archipiélago.

El sorteo de loterías que ha de verificarse el día 6 de noviembre próximo, en esta corte, constará de 25,000 billetes al precio de 250 rs. distribuyéndose 300,000 escudos, en 1,000 premios en la siguiente forma: Uno de 60,000 escudos, otro de 20,000, otro de 10,000, once de 2,000, 26 de 1,000 y 1,250 de 200.

De real orden expedida por el ministerio de Ultramar se hace saber á los gobernadores superiores civiles de las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, que S. M. la Reina se ha servido mandar que para los destinos de la Administración pública que resulten vacantes en dichas islas y cuyo desempeño á juicio del gobierno exija que el electo reúna condiciones especiales, puedan ser nombrados en comisión empleados de inferior categoría á la que tenga señalada el referido destino vacante, quedando en el Tesoro la diferencia que exista entre el sueldo fijado á las plazas para que se les nombre y el asignado á la clase y categoría del que haya de servirlos.

Segun los telegramas oficiales recibidos en Madrid, ayer ha llovido en Logroño, Lugo, Pamplona, San Sebastián y Vitoria.

El día 31 del actual se abre el pago de los haberes que corresponde percibir á las clases activa y pasiva que cobran por la Tesorería central de esta provincia.

En la necesidad y conveniencia de que se encuentren siempre cubiertos los destinos que en la plantilla general de cuerpo de artillería están asignados para los jefes y oficiales del mismo, y vista la frecuencia con que por muchos de los insignados jefes y oficiales se solicitan licencias temporales al variar de destino y antes de tomar posesion de el que se les señala, por ascenso al empleo inmediato ó por exigirlo el servicio, se ha dispuesto que, interin no hayan pasado la primera revista administrativa en el punto ó dependencia á donde pasen á continuar sus servicios dichos jefes y oficiales de artillería, quede sin curso cualquiera instancia en que por los mismos se dirija pidiendo el uso de licencia temporal, ya sea por enfermo, ya por asuntos propios.

La Esperanza llama la atencion de la autoridad acerca de la penosa situación á que se ven reducidos algunos profesores de instrucción pública por haber tenido que cerrar sus escuelas y no contar con mas recursos que los que les pagan sus discípulos.

El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Mariano Bar-

lo, arzobispo de Valencia, ha regalado á la santa iglesia catedral de Jaén unos preciosos ornamentos de faja de plata con ramos de oro, que componen un pontifical completo y unos corporales finísimos, todo en gratitud por haber sido reengendrado en la fuente bautismal de dicha iglesia; ofrenda digna del prelado que la presenta y de la santa iglesia catedral á quien la dedica.

El día 20 se reunió la diputación provincial de Tercel para el sorteo de los diputados que habian de ser reemplazados en las elecciones del 1.º de noviembre próximo, y en sesión celebrada al siguiente día 21 consiguó el acuerdo de un espresivo voto de gracias al gobernador civil de aquella provincia don Joaquín de Medina, por los servicios prestados á la misma recientemente con motivo de la invasion del cólera en la capital y otros muchos pueblos, entre estos Alcañiz, en donde se desaholló notablemente, ocasionando muchas víctimas, que contribuyó á disminuir la prontitud con que dicho gobernador se trasladó á aquella ciudad, adoptando las mas eficaces medidas, visitando los enfermos en el hospital y en sus casas y socorriendo á los pobres con la mayor abnegación y olvido de todo riesgo personal. Por estos servicios dicha autoridad se ha granjeado el aprecio de aquella población. El ayuntamiento, en sesión especial y con asistencia de los mayores contribuyentes, cura párroco y juez de primera instancia declararon al Sr. Medina vecino de Alcañiz, acordando también colocar su retrato en la sala de sesiones.

TERCERA EDICION.

LA CORRESPONDENCIA no ha querido herir al Sr. Gonzalez Brabo, como supone hoy El Español, cuando ha dicho que sus amigos eran los mismos que aconsejaban el retraimiento al partido moderado. Nuestras palabras están comprobadas con la actitud tomada por El Español en esta grave cuestion.

Dice El Español que es falso que los individuos que concurrieron á la reunion previa electoral del partido moderado se manifestaran contrarios al retraimiento. Tan cierto es lo que dijimos, como que una sola persona de las que allí se hallaban presentes fué la que se opuso á que el partido concurriese á las urnas.

LA CORRESPONDENCIA dijo hace meses que antes de reunirse el comité central progresista en Madrid designarian sus representantes en el mismo los comités de provincia. Esto fué terminantemente desmentido por Las Novedades, y esto queda demostrado en la circular dirigida á los presidentes é individuos de los co-

mités de provincias que han publicado todos los periódicos. La verdad es que el público que solamos estar bien enterados de lo que decimos.

Se ha observado con motivo de las traslaciones de presos hechas estos últimos dias á consecuencia de la invasion del cólera un hecho que no deja de llamar la atencion. Se declaró el cólera en la cárcel de Villa, y desde el momento en que salió la primera cuerda, cesaron las invasiones, y lo mismo sucedió en el presidio de Alcalá. Es de advertir también que el cólera no se presentó en los que salieron, y que de los 200 presidarios enviados á Torrelaguna, solo hubo 5 enfermos, y no de cólera, en el camino, y que colocados en local separado del resto de los trabajadores del Pontón de la Oliva, ni en unos ni en otros afortunadamente se ha dado el menor caso de la epidemia reinante.

Halando fallecido el 26 del actual en su casa de Yepes el teniente coronel comandante de infantería retirado en el corte, D. Antonio Giraldo y Lopez, hemos recibido encargo de publicar tan triste nueva para que llegue á noticia de sus numerosos amigos, que seguramente deplorarán la temprana muerte de tan brillante jefe como cumplido caballero, suplicándole se digna encomendarle á Dios.

Un periódico moderado tan importante como El Leon Español copia hoy lo que ayer digimos sobre los acuerdos tomados en la reunion de varios hombres notables del moderantismo, y solo rectifica un error de nombre que cometimos, cual fue el de citar al señor marqués de la Pezuela como uno de los individuos nombrados para formar la comision que ha de preparar la gran reunion que han de celebrar sus correligionarios, siendo así que el elegido fué el señor marqués de Navaliches.

Cuando un órgano tan autorizado como El Leon Español no halla en nuestro relato otra cosa que rectificar, claro es que los informes que adquirimos sobre aquella reunion son exactos, por más que El Español lo niegue.

El terremoto ocurrido el día 30 de agosto último en Puerto-Rico, segun carta particular que hemos visto de aquel punto, se hizo sentir en toda la isla, y muy especialmente en los pueblos de Barranquitas, Cidra, Isabela, Lares, Mayagüez y San German, causando algunos deterioros de consideracion en los edificios públicos y particulares, necesitando una pronta reparacion. La torre de la iglesia parroquial de Cidra fué necesario echarla abajo por el mal estado en que quedó, á fin de evitar mayores desgracias. Esta operacion fué dirigida por un entendido arquitecto del

terreno. El terremoto duró cortos instantes y felizmente no ocurrieron desgracias personales.

El día 7 del corriente ocurrió un fuerte terremoto en la isla, en la costa del Sur, habiendo ocasionado grandes estragos en la cosecha de café y otros frutos, saliendo en mayor parte los efectos del temporal los distritos municipales de Yanco, Mayagüez, Peñuelas, Poasay y San German, no ocasionando tampoco desgracias personales.

Las cantidades recaudadas por la comision municipal de socorros del distrito de la Universidad, para atender á las necesidades ocasionadas con motivo de la epidemia reinante, asciende á la suma total de 10,304 rs.

La suscripcion continúa abierta en la tesorería, casa de D. Carlos Ferrari, plaza de San Ildefonso, oficina de farmacia, y en los demás puntos que á continuacion se expresan: D. Antonio Juarraz, Ancha de San Bernardo, 28; D. Miguel Aguirre, Pizarro, 1, tienda; D. José Rodríguez Villabille, San Andrés, 23; D. José Ramos, Corredera alta, tienda; D. Manuel Sanana, calle del Rubio; don Juan Torbiso, Madera alta, carpintería; D. Juan Sicilia, Pez, 9, oficina de farmacia; D. Casimiro Seseña, Ancha de San Bernardo, esquina á la del Noviciado; D. Luis Escosura, afueras de la puerta de Bilbao, calle Real, 5; D. Francisco Marconell, barrio de Valle-Hermoso; D. Juan Sain de Graci, barrio de Pozas, calle de la Princesa, 12, y D. Juan Antonio Disdier, Jesús del Valle, 5.

Dá á entender un periódico de oposicion, que la separacion del Sr. Javato Lindo, administrador de rentas de Gloria, ha podido tener por causa el que la candidatura que este funcionario recomendaba no era la que apoya el Sr. Posada Herrera. Esto es completamente inexacto. El ministro de la Gobernacion no solo no apoya candidatura alguna sino desconoce la mayor parte de las que se están formando en las provincias, pues se ha propuesto lo mismo que todo el gabinete dejar á estas toda su libertad de iniciativa y de accion, para que en la próxima campaña electoral venzan los hombres que mayor número de simpatías tengan en su provincia. Esto aun á riesgo de encontrarse con un Congreso cuya mayoría sea de oposicion. El gobierno se ha propuesto hacer unas elecciones completamente libres, porque aunque fuera vencido podria en todo tiempo presentarse como título de gloria para sí, y como arma terrible de oposicion contra sus adversarios.

Contra las aseeraciones de algunos periódicos asegura El Pensamiento Español que el señor cardenal arzobispo de Toledo se encuentra en Madrid.

—Mr. Tarleshy ha dejado algo para mí?

—No; ha venido muchas veces á veros; en su última visita el barbero le ha dicho que respondia de vuestra vida: en seguida Mr. Tarleshy ha escrito sus disposiciones sobre los acontecimientos de esta noche. Luego se ha puesto en camino.

Aunque sufría mucho de la cabeza, Burtell se levantó auxiliado por su behra y fué á examinar por sí mismo si estaban tomadas todas las precauciones necesarias para evitar un nuevo ataque de los dacoits.

Una hora despues un peloton de dragones llegó al galope. A su cabeza venian Raleigh y Midley. Este último se apresuró á examinar la herida de Burtell y le aseguró que estaria curado antes de ocho dias.

Desde que el darogah, hermoso musulmán de imponente figura pero de entendimiento obtuso, llegó, se le dieron algunos dragones bajo la comandancia de Raleigh para ayudarle á conducir los prisioneros. El resto del destacamento volvió á Sheergotty con Burtell y Midley.

El teniente marchó á casa del capitán para darle el parte.

Craighton estaba medio ébrio y se mostró de un humor execrable. Cuando Burtell habló del caballero que habia defendido tan valientemente la habitacion, Craighton escuchó entonces atentamente, é hizo muchas preguntas á Burtell.

Segun la manera con que hablaba del escocés, era evidente que conocia á Tarleshy, y que no le queria gran cosa.

Al cabo de media hora de conversacion despidió con un gesto al jóven oficial, y se entregó de nuevo á las delicias del hookah y del grog.

Desde este dia se operó un gran cambio en las ideas de Burtell. Todos sus pensamientos se concentraron en la hermosa imagen que se le habia aparecido en Baramilda. Se preguntaba muchas veces si habia sido juguete de un sueño; mas el pañuelo que habia conservado le probaba que habia algo de realidad en su vision.

Durante los ocho dias que su herida le tuvo en el lecho, porque la fiebre le obligó á guardarlo, pasó el tiempo formando todo un mundo de conjeturas relativas á la jóven desconocida.

Apenas se levantó corrió á Baramilda para obtener algunas noticias por medio

de los criados del bahoo; pero ninguna de estos la habia visto.

En cuanto á su propio behra á quien agobiaba á preguntas, promesas y amenazas, no pudo obtener nada de él. Evidentemente el pobre diablo estaba dormido y no habia visto nada.

Batido por todos lados, Enrique no persistió mas en su proyecto de encontrar á toda costa á la bella desconocida. Su imagen habia causado un gran daño, preciso es decirlo, á la pobre Telitza Burtell apenas habia recordado á la jóven india durante los dos primeros dias de su salida; de tal modo estaba preocupado con la idea de encontrar su vision de Baramilda. Sin embargo, al tercer dia, Burtell se censuró su indiferencia para con Telitza y resolvió ir á ver qué le habia acontecido. Esta vez no debia encontrar en todos lados mas que decepciones. Durante seis dias seguidos dió inútilmente su habitual paseo por las riberas del Boorah; Telitza no pareció.

Burtell no pudo contener mas tiempo su inquietud. Al sétimo dia, apenas se habia formado un pretexto para hablar á Jalima Bohun, se encaminó á la choza de este último. Encontró la puerta cerrada. Los indios á que se dirigió, se portaron exactamente como los que habia interrogado la primera vez que visitó á Chazirate. Tres de ellos que estrechaba con sus repetidas preguntas, concluyeron por volver la espalda y echar á correr como si el diablo les llevara.

Uno solo, un pequeño quuma (alfarero) de trece á catorce años, empezó á esplotarle que Jalima Bohun habia abandonado el pais hacia algunos dias, cuando la mirada de un viejo brahmin heló de golpe la elocuencia del muchacho. Este se detuvo cortado, hizo un gesto de miedo y emprendió la fuga á todo correr.

Al cabo de cinco minutos Burtell estaba solo delante de la choza de Jalima Bohun. Impaciente se marchó á casa del potail (alcalde). El funcionario indio le dijo, no sin algun embarazo, que Jalima Bohun habia dejado á Chazirate hacia ocho dias, pero que no sabia mas é ignoraba lo que le habia ocurrido. Por todos datos, dijo á Burtell, cuya curiosidad parecia contrariarle escandalosamente, que Jalima Bohun era un viejo ciego que vivia de su oficio de tejedor de cestas y recorría el pais para vender sus productos.

—¿Por qué rehusan todos responder-

me cuando les hablo de este hombre? dijo Burtell con mal humor.

—Tomarán á vuestro honor [por un agente del colector, respondió el potail despues de un momento de duda.

—¡Imbecil! murmuró Burtell poco halagado por aquella equivocacion, que por otra parte no creia.

Desesperando de obtener noticias mas positivas, el teniente dejó al potail y volvió á la choza de Telitza. Empujó la puerta, que no estaba cerrada con llave, y entró en la habitacion.

A primera vista comprendió que sus moradores la habian abandonado, con intencion de no volver. Se habian llevado el pequeño número de objetos que componen el modesto mobiliario de un indio, y del que tiene necesidad tambien en viaje.

Burtell vió en un rincón un pequeño trozo de cinta que habia visto en los caballos de Telitza, y lo recogió.

En esta accion no entraba sentimiento alguno que pudiera perjudicar al recuerdo de la vision de Baramilda. No recordaba á Telitza mas que como á una linda niña, una amiga cuya ingenua afeccion le inspiraba una especie de reconocimiento y de tierna simpatía.

Mirando de derecha á izquierda, vió un montón de hojas secas que debia haber servido de lecho á la jóven. Las esparció y observó que en un espacio de cerca de medio metro cuadrado, la tierra parecia haber sido removida. Escarbó el suelo en esta sitio con la punta de su sable, y le pareció encontrar algo que resistia. Miró al agujero y vió una pequeña caja enterrada á siete ó ocho pulgadas de profundidad. Dentro de esta caja encontró los diferentes objetos que él habia dado á Telitza en varias oca-

siones. Comprendió que la jóven habia partido contra su gusto, ó mas bien arrastrada por fuerza, cuando habia abandonado así unos objetos á los que daba tanto valor.

Esta circunstancia, unida á algunos indicios de fuga que le parecia encontrar en torno de sí, inspiró alguna inquietud á sir Burtell, y le decidió á suplicar al darogah que abriera una sumaria.

Este último lo hizo en seguida, envió muchos oficios, hizo escribir á su secretario cincuenta informes y no llegó á poner nada en claro.

Entretanto Burtell recibió la licencia de tres meses que habia solicitado para acabar de curarse de su herida. Poseido del deseo de encontrar á su desconocida, se habia propuesto pasar el tiempo de su licencia en Calcutta, á donde los europeos vienen en esta época de todos los puntos del Indostan.

Aunque fuera una esperanza demasada vaga, tenia una especie de presentimiento de que habia de encontrar en esta ciudad á la desconocida, ó por lo menos á Tarleshy.

En su calidad de indigotero, debia necesariamente de asistir á las subastas, que ejercen una grande influencia en la clasificacion de las marcas de fábrica.

Tenia, por otra parte, la esperanza de no volver mas á Sheergotty, porque un amigo suyo, secretario del mayor general, le habia escrito que el noveno de dragones cambiaria pronto de residencia. Con esto, Burtell habiera partido para Calcutta con el corazon alegre, á no ser por la incertidumbre en que, á pesar de todas sus averiguaciones, se envolvía aun la suerte de la pobre Telitza.

FIN DE LA PRIMERA PARTE

Entre los enfermos acometidos estos días por la epidemia, se encuentra un aspirante del ministerio de Fomento que por efecto de su escaso sueldo y numerosa familia se encontraba en una situación apuradísima.

El representante helga en Londres ha entregado a lady Palmerston una carta autógrafa del rey Leonor, en la que le da el pésame por la muerte de lord Palmerston.

El programa del nuevo ministerio portugués es el siguiente: introducir grandes reformas en la administración pública, manteniendo el crédito público en el interior y en el exterior; aplicación de los principios liberales al comercio de cereales y de vinos por el Duero; ajustar tratados de comercio especialmente con España para la navegación de los ríos y la unión de los ferrocarriles; reformar el ministerio público y presentar un proyecto de Código civil tan necesario al país; tolerancia completa para todos y desarrollo de la libertad de la prensa.

Se ha concedido el mando de la fragata blindada de guerra Tetuan, que se halla en el arsenal del Ferrol, al capitán de navío D. Jacobo Mahon.

habitación; echó la llave por la parte del portillo y por una ventanilla del patio pudo escudarse de que ef efivamente había gente dentro.

Ha sido presentado a la censura por la empresa del teatro de Novedades un drama titulado Los amigos de los pobres, debido a la pluma del escritor don Luis Blanc.

El general O'Donnell cumplirá el programa que presentó al subir al poder, y ni ha hecho ni tiene para que hacer a ningún partido concesiones que no estén dentro de la política que representa.

Los Amigos de los Pobres de todos los distritos de Madrid socorrian en el día de ayer a 417 enfermos que aun existen de los atacados hace días.

Repetimos hoy lo que declaramos ayer: el cólera decrece en Madrid, no solo en el número de las invasiones, sino también en la intensidad del mal.

Entonces dió la voz de alojo la puerta y los la trones recorrieron el corredor interior, y abriendo la puerta se encontraron a la autoridad.

Nos escriben de Sevilla que, a pesar de haber sido las defunciones en estos últimos días a consecuencia del cólera más numerosas que en los anteriores, las invasiones habían disminuido, y se presentaba en descenso la epidemia.

Entre los primeros donativos hechos en esta corte para el socorro de los pobres enfermos del cólera, lo fué uno de 2,000 rs., que el Sr. D. Juan Alberto Casares puso a disposición del ayuntamiento.

Los confinados en el presidio de Toledo han dirigido una exposición al gobierno, pidiendo el total indulto para aquellos cuyas condenas espiran pronto.

En el hospital de la Carretera de Francia no ha ocurrido novedad.

Los pateros parece que se llaman: el uno Pablo S. y M., conocido por el Relojero, y el otro Eusebio H. P. Se les ocupó una gran palanqueta de hierro y otras herramientas, con las que hubieran forjado arcos de los caudales por fueras que fueran, y además iban provistos de cuatro bujías de esperma para trabajar toda la noche y salir de madrugada.

Continúan algunos periódicos comentando de un modo extraño el acto de desprendimiento de S. M. al enviar un millón de reales con destino a los pobres coléricos.

Dice hoy un periódico: «Segun nuestros informes, nada absolutamente se ha tratado hasta ahora sobre el nombramiento de la persona que debe sustituir al general Dulce en el mando de Cuba, y es lo más probable que esta dignísima autoridad no sea reemplazada hasta que se aprueben por las Cortes las leyes especiales de carácter político que han de resolver la cuestión de las reformas de Ultramar.»

En la solemne función de rogativa que celebra con procesion, mañana a las diez en la iglesia de San Antonio del Prado, la ilustre congregación de tipógrafos a su titular el glorioso San Juan Artesa-Portan-Latinam, será panegrista el distinguido orador Sr. D. Enrique de Rivera y de Palma, doctor en teología y canónigo de Jaca.

En el presidio de Alcalá no ocurrió ayer ningún caso; antes bien los enfermos existentes habían entrado todos en el periodo de la convalecencia.

El jurado nombrado para el exámen del drama titulado Juan Lorenzo, que fué reprobado por la censura, se compone de los señores Bretón de los Herreros, presidente, y los vocales Hartzembusch, Rubi, Ayala y Villegas.

Dentro de breves días saldrá de Madrid el jefe del cuerpo de archiveros-bibliotecarios, D. Francisco Escudero y Peroso, con objeto de girar una visita a los archivos y bibliotecas de varias provincias, y redactar una memoria acerca de su estado y medios de mejorar estos establecimientos.

Se ha terminado el censo de la ganadería, y solo faltan los datos de la provincia de Canarias para publicar el resultado en la Gaceta.

Sabemos que en la inmediata villa de Valdecañas, en donde por fortuna disfrutan hasta el día de la ausencia del terrible huésped, se ha formado una sociedad con el nombre de La Caridad, que se propone socorrer a los pobres en el caso de ser atacado de quefuere invadida.

En el día de ayer no solo disminuyeron las invasiones sino que también el número de fallecimientos: arroja una disminución de 34 individuos respecto del día anterior.

Reina grande agitación en los círculos políticos de Londres. El partido liberal se divide y mientras que unos sostienen a lord Russell para la sucesión de lord Palmerston, otros sienten vivamente el alejamiento de Mr. Gladstone.

Dice un periódico que el gobierno español ha prometido al inglés perseguir la trata de negros, pero que no ha querido declarar piratería tan infame comercio.

Hay que advertir que este servicio se ha llevado a cabo durante las tristísimas circunstancias que España ha atravesado con motivo de la enfermedad reinante, con solo dos empleados de estadística en cada provincia, contándose algunas en las cuales solo quedó un empleado disponible para el servicio, por hallarse el otro invadido por el cólera.

Hasta la próxima semana no podía cantarse en el régio coliseo Poluita, a beneficio de los pobres, por hallarse indisponible una de las artistas que deben tomar parte en la ejecución.

En Valladolid se han presentado algunos casos de la enfermedad reinante, habiendo resultado ayer 36 invadidos y tres muertos.

Leemos en una carta de Florencia: «El gobierno romano ha declarado con fecha del 16 que no admitirá en sus Estados las precedencias de Nápoles. El cónsul de España ha recibido la orden de suspender el referendo de los pasaportes.»

Pregunta un periódico si será el gobierno español el último que se adhiera al proyecto de conferencia diplomático-sanitaria que ha de celebrarse en Constantinopla.

También sabemos que la operación se ha llevado a cabo sin vejamen de ningún género, sin imponer una sola multa y sin haberse procesado más que a dos concejales que rieron sobre si un rebaño debía inscribirse dentro de uno ó de otro término municipal.

El Sr. Letona, subsecretario de Ultramar, se halla muy aliviado. También se encuentra casi restablecido el Sr. Romero Ortiz, subsecretario de Gracia y Justicia.

Con motivo de la solemnidad del aniversario de la independencia mejicana, el emperador Maximiliano ha promulgado un decreto, declarando principios de la sangre con título de atezca a los dos nietos del emperador Iturbide, el uno de quince años y el otro de tres.

La Discusion de hoy ha sido denunciada por el párrafo de un sueto que empieza Lo único que no, y concluye que las demás; otro que comienza Ni una noticia y concluye roca Tarpeya; la primera estrofa de los versos que llevan por título Coplas callejeras; y unas líneas del segundo artículo que principian El himno de litigio, y concluye por algún tiempo.

El gobierno español conoce la importancia de este asunto, sabe lo que se debe al decoro del país, y será, no el último, sino de los primeros, tanto en esta cuestión como en todas aquellas que tengan una significación y trascendencia igual ó parecida.

No recordamos que se haya hecho en España ninguna operación semejante ó de menor importancia, que en tan corto tiempo haya sido cumplida.

El señor gobernador de esta provincia se ha ya casi completamente restablecido, y hoy ha podido ya salir a dar un paseo.

El gobierno italiano ha determinado que la fragata Magenta haga un viaje de circunnavegacion. Esta fragata saldrá en breve de uno de los puertos de Italia, dirigiéndose al Japon.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido hoy 800 fanegas de trigo, de 3'600 escudos a 4'200; la cebada de 2'200 a 2'300 escudos, y la algarroba a 2'200.

Tenemos que dar una buena noticia a la diócesis de Sevilla. El señor ministro de Gracia y Justicia ha terminado el expediente desde hace tanto tiempo detenido por consecuencia de las grandes dificultades que presentaba sobre provision de curatos de Sevilla. En su consecuencia, muy pronto todas las iglesias de aquella metropoli podrán contar con los pastores que las necesidades espirituales exigen.

La corrida de toros verificada últimamente a beneficio de la Asociación para el socorro de los pobres, por la iniciativa y activa gestiones de los Sres. Sagasta y Abascal, ha producido un total líquido de 79,316 rs., cuya cantidad, repartida entre las ocho asociaciones de los pobres que existen y las diez juntas municipales, corresponde por partes iguales entre las diez y ocho a 4,417 reales y 35 céntimos, que podrán pasar a la redacción de La Iberia, y las juntas municipales a la alcaldía del Centro.

El señor duque de Veraguas, además de haber regalado un toro para la corrida que se verificó el lunes, dió la cantidad de 10,000 rs. para el socorro de los pobres.

La comision de defensa del reino de Italia ha formado un plan, cuya realizacion costaria mas de mil millones de reales. El gobierno no puede, por ahora, gastar suma tan considerable.

BOLSA.—COT. OFIC. DE HOY 28. Table with columns for Cons. alcort., Id. fin mes, Id. fin próx., Dif. al cont., Amort. de 1.º, Idem de 2.º, Personal, Billetes hip., Corret. y socs., De abril 4000. and values for De 2000, De junio, De agosto, De marzo, De julio, Can. Isabel II, Oblig. del E, Ban. de Esp., Créd. de Esp., Id. Mov. esp.

Muy pronto publicará la Gaceta el anuncio sacando a oposicion la plaza de profesor de dibujo de figura de la escuela de Bellas artes de Cádiz.

Con la mayor satisfaccion leemos las siguientes líneas en La Iberia de hoy: «La seccion médica, que con tanto celo y abnegacion tanta ha prestado sus excelentes y distinguidos servicios a cuantos enfermos han acudido a nuestras oficinas, nos participa oficialmente que desde hace cinco días no se ha presentado caso alguno de cólera en todo el vasto distrito del Hospicio, si se exceptúa alguna colerina más ó menos grave.»

Los Sres. D. Vicente Blasco y Casado, médico-cirujano, y los cirujanos señores Herrera y Benz, han ofrecido generosa y espontáneamente sus servicios facultativos para los vecinos del barrio de Pozas que fuesen atacados de la enfermedad reinante.

La causa instruida con motivo del conato de robo ocurrido anoche en las oficinas del Sr. Murga, calle Mayor, número 14, ha pasado hoy al juzgado de Palacio por donde seguirá el procedimiento.

Teatro Real.—A las 8 1/2.—El Saltabanco. Principio.—A las 4 1/2.—El villuelo de París.—El maestro de escuela.—Baile.—El suil tramposo.—A las 8 1/2.—Mujer gazonera y marido infiel.—Baile.—Las gracias de Gedeon.

Ha sido admitida y pronto se abrirán al servicio público los trabajos de la seccion de Vilbodi a la Espluga de Francoñ, en el ferro-carril de Lérida a Montblanch.

Los reyes de Portugal llegarán a Florencia con el rey Victor Manuel el día 3 de próximo noviembre.

El presbítero D. Agustín Martín, cura párroco de Villarroya, provincia de Zaragoza, ha dirigido una sentida exposición al gobernador de Madrid, ofreciéndose a prestar los auxilios de su ministerio a los enfermos invadidos del cólera, tanto en esta corte como en cualquier pueblo de la provincia donde se crean necesarios, sin otra recompensa que la que el Todopoderoso concede a las personas que practican las obras de misericordia.

En el hospital de la Carretera de Francia no ha ocurrido novedad.

Reina grande agitación en los círculos políticos de Londres. El partido liberal se divide y mientras que unos sostienen a lord Russell para la sucesión de lord Palmerston, otros sienten vivamente el alejamiento de Mr. Gladstone.

El 26 se publicó en Paris el nuevo libro de Victor Hugo titulado *Camiones de calles y bosques*.

Ha fallecido víctima de la enfermedad reinante, el antiguo empleado Sr. D. Benito Peña, oficial de secretaria del ministerio de Fomento é interventor general de pagos del mismo. El Sr. Peña era un honrado y laborioso empleado, y su muerte ha sido generalmente sentida por todos los que le trataban y conocian sus bellas cualidades.

Uno de los cómplices de Booth en el asesinato del presidente Lincoln, el doctor Mudd, que habia sido enviado a la isla de las Tortugas, ha intentado escaparse ocultándose en la carbonera del buque *Tomás Scott*, y cubriendo todo su cuerpo con carbon, á escepcion del rostro. Ya se habia registrado el buque sin encontrarle cuando á uno de los oficiales se le ocurrió meter su espada entre el carbon. Oyóse de pronto un grito y salió Mudd con una mejilla atravesada; se le condujo de nuevo á la prision y se le pusieron grillos.

El gobierno griego va á proponer á las Cámaras un plan completo de reformas administrativas y financieras. Entre ellas está la de suprimir dos ministerios, el de Cultos y el de Instrucción pública. El ministerio de la Guerra comprenderá también la marina. Se variará la division administrativa del país, con lo que se economizarán muchos empleados. Se reformará y disminuirá el ejército, y se organizará el cultivo de las propiedades del Estado.

Se ha concedido carta de sucesion en el título de conde de Humanes con la grandezza de España al Sr. D. Rodrigo Eraso de Aranda.

Por el señor gobernador de esta provincia se han remitido al alcalde-corregidor los 8.000 duros que donó la diputacion provincial para atender á las necesidades públicas ocasionadas por efecto de la epidemia reinante. Sirva esta noticia de contestacion á nuestro colega *La Verdad*, que hoy se ocupa de este asunto diciendo que está dudoso el cobro de los 8.000 duros.

El miércoles próximo pasado fueron ejecutados en Piedrahita los desgraciados reos Zoilo Gomez y Jimenez y Francisco Bautista Blazquez, habiendo presenciado el acto con la argolla al cuello el otro reo complicado en la causa, Marcos Llerena.

*El Espíritu Público*, despues de copiar hoy nuestras noticias relativas á lo ocurrido en la reunion de los moderados, dice que las tiene por exactas por hallarse conformes con las que á nuestro colega han suministrado respetables personas del moderantismo. Trasládamos á *El Español* lo que declara *El Espíritu Público*.

Un periódico moderado aplaude el justiciero acuerdo del tribunal supremo de Guerra y Marina, concediendo la antigüedad que en derecho correspondia á los jefes de escuadra Sres. Ibarra y Pinzon, y que los coloca á la cabeza de la escala para ascender. El mismo diario aplaude que esta resolucion venga á dar á cada uno el puesto que le corresponde echando por tierra el favoritismo, y recuerda al gobierno que los Sres. Ibarra y Pinzon deben obtener el ascenso á tenientes generales por existir vacantes.

En la provincia de Córdoba, segun nos escriben de aquella capital, se presentan como candidatos de la union liberal para las próximas elecciones de diputados á Cortes en el distrito de Córdoba, el Excmo. señor marqués de la Vega de Armiño, D. Estéban Leon y Medina, D. Félix Garcia Gomez y D. Juan Garcia Torres, y en el de Montilla el mismo señor marqués, D. Augusto Ulloa, don Juan Valera y el marqués de Valdellana. Como de oposicion suenan los nombres de los moderados D. Martin Belda, D. Santos Isasa y D. José Jover, y de los progresistas D. Rafael Barroso y D. Manuel Ramirez de Arellano, aunque estos dos últimos señores parece que retirarán su candidatura, si la mayoría del partido á que pertenecen, acuerda, como parece casi seguro, el retraimiento.

Todas las casas de socorro de Madrid se han provisto, por órden superior, de las carteras de auxilio ó botiquines de bolsillo inventados por el doctor Chicote. Estas carteras, que abultan poco mas que una petaca, contienen hasta veinte medicamentos de los mas generalmente aceptados como eficaces para combatir el cólera y prestar un gran servicio, por lo cual creemos que la invencion está llamada á generalizarse estraordinariamente, con tanta mas razon, cuanto que su precio es sumamente económico.

La Academia de San Fernando ha emitido su informe favorable á la adquisicion con destino al Museo Nacional del cuadro *El parador de Barajas*, presentado en la última exposicion, y cuyo valor ha concepuado la academia ser de 8.000 escudos.

Ningun individuo del primer tercio ni del tercio veterano de la Guardia civil, ha sido atacado de la enfermedad reinante. Esto se debe, además de la proteccion de la Divina Providencia, no solo á las disposiciones y medidas higiénicas tomadas por el señor marqués de Zorzoza, sino también á los cuidados de los facultativos Sres. Oliver, Somojé y Gállego.

En virtud de las últimas disposiciones para los empleados que no se han presentado á ocupar sus destinos, han sido declarados cesantes el abogado de la fiscalia de la deuda D. Dámaso de Acha y el aspirante Sr. Flores. El de la misma clase Sr. Abreu, ha presentado su dimision.

El ayuntamiento de la ciudad de Alcalá de Henares, teniendo en cuenta el estado de la salud pública, ha acordado suspender por ahora la feria que anualmente se celebra el dia 15 del mes de noviembre.

Nos escriben de Bayona con fecha 26, que el prefecto de los Bajos Pirineos, como precaucion sanitaria, y á propuesta del sub-prefecto de aquella capital, acaba de prohibir la entrada en el departamento por la via férrea de Irun ó cualquiera otra, de todo cargamento de mercancías que no se pruebe estar bien fumigado y completamente desinfectado.

### BANCO DE ESPAÑA

Suscripcion para aliviar las desgracias producidas por la epidemia reinante.

	Rs. vs.
Señora viuda de Rived é hijos..	800
Doña A. Q.....	200
Don G. P.....	600
Luis Calbo.....	1.000
Recibido en el dia de hoy.....	2.300
Ingresado hasta el de ayer....	313,932
<b>TOTAL.....</b>	<b>316,232</b>

Importante reales vellon trescientos diez y seis mil doscientos cincuenta y dos.

Madrid, 27 de octubre de 1865.—El cajero general del Banco de España, Manuel Diaz Moreno de Vivar.

### DIARIO DE MADRID.

Santos del dia 29.—San Narciso y Santa Eusebia, virgen y mártir.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del hospital de San Juan de Dios, donde continúa la novena del arcángel San Rafael; á las diez será la misa mayor, en la que predicará D. Ciriano Cruz, y por la tarde en los ejercicios dirá el sermón D. Patricio Páramo.—En las parroquias, San Isidro y capilla de Palacio habrá misa mayor á las diez.—En la iglesia de monjas de Nuestra Señora de las Maravillas sigue la novena de rogativa á su escelsa titular, y predicará en la misa mayor D. Manuel Solís, y en los ejercicios de la tarde D. Felipe Velazquez.—Por la tarde habrá ejercicios espirituales con sermón, que predicará en la iglesia de San Millán D. Salvador Abad, y en los Seruitos don Martin Garcia.—Prosiguen por la noche las novenas de Animas, y predicará en Santa Maria, D. Pedro Garcia San Juan; en Monserrat, D. Francisco Javier Besalú, y en San Luis D. Ramon Escudero.—En las monjas de D. Juan de Alarcón continúa por la noche también la novena de rogativa á Nuestra Señora de las Mercedes y dirá el sermón D. Isidro Lafuente.

Visita de la Corte de Maria; Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia, ó la de la Cabeza en San Ginés.

El lunes 30 del corriente á las diez de su mañana tendrá lugar en la parroquia de San Ildefonso una solemne funcion de rogativa al Todopoderoso, costada por la comision municipal de socorros del distrito de la Universidad, para que nos libere de la terrible epidemia que aflige á esta capital, lo que se pone en conocimiento del vecindario á los fines consiguientes.

Orden de la plaza.—Servicio para el dia 29.—Parada: Arapiles y Llerena.—Jefe de dia: Señor comandante de la Constitucion. D. José Rodriguez.—Visita de hospital: 2.º ingenieros, tercer capitán.—El general gobernador, Cervino.

### ANUNCIOS.

HOY ES UNA NECESIDAD EL RETRATARSE!—Y por 24 rs. da seis retratos el fotógrafo Fuentes. Colon, 14. Se dan lecciones.

VALENTIN S. JOMBUEÑA.—Nuevo sistema de prensas económicas para la extraccion de aceites. Conserjeria de la Plaza de Toros.—Madrid.—2

UNA SEÑORA DESEA ENCONTRAR colocacion para doncella. Calle de la Escalinata, 13, principal, darán razon.—1

EL DIA 12 DEL CORRIENTE SE ha estroviado desde la calle de la Montera, Carretas, plazuela del Angel, un paquete con tres cuchillos, con hojas nuevas y mangos de plata. El que se lo haya encontrado y quiera devolverlo, puede hacerlo á la calle de la Colegiata, núm. 13, cuarto segundo de la izquierda, donde además de agradecerlo se le gratificará.—1

### ROM

SUPERIOR DE LA JAMAICA. Botellas á 16, 24 y 30 rs. una. Zaragoza, 1 y 3, principal, esquina á la plazuela de la Santa Cruz.

### SEGUNDO ANIVERSARIO.

Todas las misas que se celebran el domingo 29 del corriente en la iglesia de señoras comendadoras de Calatrava, serán aplicados por el eterno descanso de D.ª M.ª NUESTRA VADINO, vada de Agüder, (Q. E. P. D.) que falleció en igual día del año 1863.

Se suplica á sus parientes y amigos se sirvan rogar á Dios por su eterno descanso

Todos los señores sacerdotes que gusten celebrar el santo sacrificio de la misa en dicha iglesia, en el citado día, recibirán la limosna de 10 rs. hasta las diez de la mañana, y de esta hora en adelante 12.

ESPECIALISTA.—EL PROFESOR Pons sigue tratando y curando radicalmente las enfermedades de la vejiga, como lo tiene acreditado; igualmente muchas de las enfermedades de cirugía tenidas por incurables. Se cura el venéreo por un tratamiento especial. Recibe de doce á cuatro, calle de la Cruz, número 41, cuarto segundo.—3

VENTA DE UNA DEHESA.—SE enagena la llamada Encomienda de Almuradiel, sita en el término de la villa de Mestanza, provincia de Ciudad-Real, en el valle real de Alcudia, á tres leguas de Puertollano, que es estacion del ferrocarril de Ciudad-Real á Badajoz, compuesta de cuatro quintas de pasto excelente para toda clase de ganado, y especialmente para el lanar fino. Su estension es de 1.413 fanegas, en las que se mantienen muy bien 2.700 cabezas de ganado lanar ó el equivalente de reses mayores. Tiene buen arbolado de encina. Se tratará en Madrid, calle de Atocha, núm. 30, duplicado.—13

CASA EN VENTA EN ESTA CIUDAD.—Se vende una recién construida en una de las calles mas céntricas é inmediatas á la Puerta del Sol: produce en arrendamiento CUARENTA MIL REALES; es de libre disposicion y no ha pertenecido á banes nacionales.

Darán mas pormenores todos los dias de ocho á diez de la mañana, en la calle del Meson de Paredes, núm. 24, piso segundo de la izquierda.—

CARRION, CIRUJANO DENTISTA.—Perfeccion y equidad en las operaciones de la dentadura. Plazuela de la Leña, núm. 4.—1

### GRAN COMPETENCIA MERCANTIL

CARRETAS, 14.

Signe la venta de los guantes de cabritilla desde 4 á 10 rs. par, de seda, hilo y algodón y un buen sartido de los de abrigo. Camisas de algodón para caballero, desde 16 rs. en adelante. Idem de hilo, desde 40. Calzoncillos y elásticos de varias clases.

Para señoras.

Camisas desde 14 rs. Chambras y pantalones desde 12. Camisetas, camisolines, juegos de cuello y puños, enaguas, medias, calcetines, y otros géneros á precios tan bajos, que tenemos la conviccion que nadie nos aventaja en vender barato.

PAPELES DE COLORES A 2 1/2 reales la libra, para chocolate y libros; Calle de Fomento, 34.—1

QUE OCASION PERDEIS SI NO LO comprais!—Una bonita caja de madera barnizada, propia para viaje y mesa de despacho, cien cartas y cien sobres de papel superior que no se cala, cante dorado, lacre, plumas, oblas, polvos, tinta, lapicero, porta-plumas, jaban de olor, cola de boca y una falsilla. ¡Todo 16 rs. Se regala un tintoro y un cortaplumas. Plazuela de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero, al lado de la relojería.

EL MEDICO CIRUJANO CATALAN D. Joaquin Dalman, sigue curando enfermedades crónicas tenidas por incurables, como la parálisis, epilepsia, herpes, escrófulas, el venéreo, etc. Recibe de doce á cuatro, en la calle de la Greda, núm. 24, cuarto principal.

TEATRO REAL.—Se ceden dos butacas juntas á cuarto turno, con sus correspondientes talones. Darán razon en la calle de la Reina núm. 8, duplicado, cuarto principal.—2

EN LAS PARROQUIAS Y SACRAMENTAL de San Martin, San Ildefonso, San Marcos, Santiago y monjas Beneditinas de San Plácido, y en las librerías de Olamendi y Aguado, se expenden libros á 5 rs. titulado *Consuelo para los enfermos* ó sea para ayudar á bien morir, de lo más florido y escogido de los Santos autores, que hasta los niños se pueden ocupar en esta santa obra en falta de sacerdote; hay concedidas indulgencias por el Excmo. cardenal y otros dos prelados.

PAPELES DE COLORES PARA chocolate á 19 cuartos. Fomento, número 34.—13

EN LA TARDE DEL DOMINGO 22 del actual, se ha estroviado una perra americana blanca; se gratificará á la persona que la presente, calle de la Estrella, núm. 3, segundo, derecha.—1

COLECCION DE DECRETOS Y LEGISLATIVA. Se desea adquirir una, y el que la tenga completa ó posea cierto número de tomos, puede acudir al encuadernador Anguillo, calle Ancha de San Bernar, núm. 9, junto al Roserio, indicando su estado y precio.—1

### LA CONCEPCION.

Agraciado el suscriptor núm. 7 con el regalo de la casa adjudicada al premio mayor de la loteria del 26 del actual, se presentará en esta oficina, Santa Bárbara, 4, principal, para darle posesion mediante escritura pública.—El director Manuel Heredia y Ruiz.—1

†

LA SEÑORA

D.ª VITORIA VILLASECA DE AMEZUA, ha fallecido en la madrugada del dia 28 de octubre de 1865.

D. Manuel Gonzalez Amezia, viudo; los hijos, hijos y hermanos políticos, los sobrinos y testamentarios, ruegan la encomienda á Dios y asistan á la misa de cuerpo presente que se ha de celebrar en el campo santo de la Sacramental de San Luis el dia 29, á las diez.

Su hija, sobrinos, primos, y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

En atencion á las circunstancias en que se halla la corte, el cadáver ha sido depositado en el cementerio de la Sacramental de San Nicolás, en cuya capilla se dirá la misa de cuerpo presente, mañana 29 á las diez.

El duelo se despide en dicha capilla. No se reparten esquelas.

EL ANTIGUO COSECHERO DE garbanzos de Fuenteslucio, que anteriormente estuvo en el Meson del Peño, avisa á sus muchos parroquianos, de haber llegado á esta corte con la nueva cosecha de garbanzos, los que se despacharán á 48, 50, 54, 56, 58, 60, 64 y 68 reales arroba, todos finos. Hay el de 60 sitio y despacho, calle de Silva, núm. 43, esquina á la de la Estrella, lonja.—2

CLARA MARTINEZ, QUE VIVE en la calle de la Comadre, núm. 22, cuarto en el patio, casada y con seis hijos todos varones y menores de edad, sin recursos para dárles alimento, se encuentra en cama y en la última miseria, y suplica á las almas caritativas la socorran con una limosna, y queda rogando á Dios por la salud de sus bienhechores.—1

†

EL EXCMO. SEÑOR

DON PABLO GOVANTES, ministro que fué de Gracia y Justicia, senador del reino, caballero gran cruz de la Ilustre Orden Americana de Isabel la Católica, colegial del mayor de Santa Cruz de Valladolid, ha fallecido en la madrugada del 28 del actual.

Su hija, sobrinos, primos, y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

En atencion á las circunstancias en que se halla la corte, el cadáver ha sido depositado en el cementerio de la Sacramental de San Nicolás, en cuya capilla se dirá la misa de cuerpo presente, mañana 29 á las diez.

El duelo se despide en dicha capilla. No se reparten esquelas.

Fábrica-modelo, movida al vapor. Madrid, Sevilla y Habana.

## COMPANIA AMERICANA.

DIRECCION GENERAL Y DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: CALLE DE FUENCARRAL, NUMEROS 39 Y 41.

### CHOCOLATES.

En las principales confiterías, lonjas de ultramarinos, y demas establecimientos análogos de todas las capitales, pueblos y aun pequeñas aldeas de España y América, se venden hoy los chocolates de la COMPANIA AMERICANA, cuyo uso es verdaderamente popular, y cuyo consumo se eleva diariamente á un número crecidísimo de libras.

La adquisicion de las primeras materias hecha directamente y la fabricacion realizada con una maquinaria de las mas perfectas, colocan á la COMPANIA en circunstancias excepcionales y la permiten producir chocolates de calidades mejorables y precios reducidos.

Las clases son variadas y numerosas. Los precios desde 5 rs. libra en adelante. Conocido el pedido se servirá á domicilio.

## APETITO, BUENA DIGESTION, SUEÑO

### REFRIGERANTE, SALUD Y ENERGIA

ALCANZADOS SIN MEDICINA, NI PURGANTES, NI GASTO. LA DELICIOSA REVALENTA ARABIGA

DUBARRY de Londres, cura radicalmente las malas digestiones (dyspepsias), gastralgias, constipados habituales, hemorroides, legañas, ruidos en los oídos, palpitaciones diurnas, hinchazonas, vómitos, náuseas, vómitos y dolores, eructos, calambres, espasmos de estómago, todos los dolores del hígado, de los pulmones, de los nervios, de la vejiga y de la bilis; insomnios, toses, bronquitis, opresion, asma, más (conuncion), sarpullido, erupciones, melancolia, decaimiento, reumatismo, gota, fiebres, catarros, histórico, neuralgia, vicios de la sangre, hidropesía y debilidad. Es mas fortificante y menos costoso que el chocolate, el té, el café y el aceite del hígado de bacalao. Esta deliciosa bebida de salud economiza mil veces su precio en los remedios para que sirve; 63.000 curaciones anuales de enfermedades rebeldes á todo tratamiento.

La REVALENTA ARABIGA se halla en cajas de hoja de lata.	La calidad doblemente refinada en cajas
de 1 libra bruto de peso inglés á 30 rs.	de 1 libra » » » á 87
de 2 libras » » » á 87	de 2 idem » » » á 66
de 5 idem » » » á 80	de 5 idem » » » á 140
de 12 idem » » » á 170	de 10 idem » » » á 230

### BARRY DU BARRY Y COMPANIA.

18. CALLE DE VALVERDE, MADRID.—77. REGENT-STREET, LONDRES. 26. PLACE VENDOME, PARIS.—12. RUE DE L'EMPEREUR, BRUSELAS. Y 2. VIA OPORTO, TORINO.

### DEPOSITOS.

En Madrid.—Sr. D. José Garcia, calle Mayor, núm. 16. Sr. D. Ramon Guayas, calle de Lander. En Bilbao.—Sr. D. José María Sementa, Puerta del Sol. Sr. Fors. Sr. Martí y Arizaga. En Valladolid.—Sr. D. Mariano. Sr. D. Pizos Minguez. En Alcala.—Sr. Soler. En Gibraltar.—Sr. Roberts. En Málaga.—Sr. D. Jorge Hodgson. En Sevilla.—Sr. D. Ramon Pifial.

Y TODOS LOS PRINCIPALES DROGUISTAS Y BOTICARIOS DEL PAIS.

IMPRESA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor: D. Harin de Salazar